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AMPARO PAVIA GARGALLO. 
REINA MAGDALENA 1992. 

Silvia Beltrán Persiva. 
Ana Escuin lbañez. 
Fotos: Foto Cine LLedó. 

Mientras el clima nos arrastra hacia la suave pri
mavera del Mediterráneo y nos anima a salir por las 
calles y vagar sin rumbo entre escaparates, a ocupar 
las terrazas y saborear una cerveza, a convertirnos en 
espectadores y dejar pasar ante nuestros ojos el 
movimiento cotidiano del ir y venir, ya se respira en 
el aire el aroma de fiesta. Deseamos con anhelo esta 
semana de explosión de luz y ríos de gente, que es la 
Magdalena, quizá para olvidar momentáneamente 
los agotadores exámenes y sus resultados, sobre todo 
los negativos. O tal vez, para romper la monotonía de 
nuestra ocupación cotidiana, de los papeles y el 
stréss que en ellos adormece, o por qué no, para 
relacionarnos con lo gente. Puesto que parece ser que 
la fiesta posee la magia de romper nuestras corazas y 
barreras sociales y acercarnos a los otros, nos deshi
nibe y nos hace ser receptivos al mundo y a los 

demás, tal vez por esto todos los pueblos y culturas 
necesiten de las fiestas, sin ellas, quizá, no podrían 
sobrevivir. La Fiesta es más que una tradición, es la 
confirmación de un pueblo y de una sociedad y sm 
duda el hombre es un ser social por la Fiesta. 

Huella 7, es consciente de lo que representa la 
Fiesta para nuestra cultura y sociedad. Por esto se ha 
hecho eco del acontecimiento de la Magdalena que 
llama de nuevo a Ja puerta de nuestra vida cotidiana. 
Y que mejor que aproximarse a uno de sus persona
jes centrales, la Reinad" esta Fiesta del 92, A_MP~
RO PAVIA GARGALLO. Ella representa sm nm
gún tipo de dudas la condensación de toda la simbo
logía milenaria. surgí la de las Culturas abrazadas 
por el Mcdit rránco. 

S1cndo cohc.:rcnt · con nuestra filosoffn d comu
nicuc11ín nos hc.:mos lll rendo a AMPARO PA VIA, 

no sólo como Reina de Fiestas de esta Magdalena d 
1992, sino buscando su faceta humana. Y cienamen~ 
te nos ha sorprendido, como suponemos sorprenderá 
a nuestros lectores. 

HUELLA 7: En primer lugar te damos las grf' . . . .. czas 
por habernos concedido esta entrevista. 

A.PA VIA: ... (Mostrando una natural sonrisa 
mantuvo durante casi toda la entrevista) ... Graci~~e 
vosotras. a 

HUELLA 7: Una pregunta obligada en todas . ., nues-
tras entrevistas es: ¿Quien es Amparo Pav' ? 

¿Cuáles son sus principales aficiones ? ia. Y 

A.PA VIA: ... (Suave sonrisa) ... Bueno puc , Arn . 
P , h' al . pai av1a es una e ica nom1 y comente, como cual-
quier otra chica de la calle de mi edad. E tudio 
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periodismo, y mis aficiones de todo un poco, porque 
he hecho muchas cosas, he dibujado muchísimo, he 
hecho ballet, bailes regionales, tenis, esquí..., bueno, 
casi he hecho de todo ... (1isas) ... Mis aficiones pues, 
de todo un poco, igual leo que paseo en bicicleta. .. 

HUELLA 7: ¿Qué hechos o acontecimientos del 
pasado 1991 te impresio11aro11 más? 

A.PA VIA: ¿De 1991 ? ... Quizá la Guerra del Golfo 
... (tono serio, mientras que con su mano izquierda da 
suaves vueltas a uno de los anillos de su mano dere
cha) ... Porque siempre había oído, lo típico que oyes 
a tus abuelos, contar lo que es una guerra. No la 
hemos vivido, pero sí que ves un poco el síndrome 
que tiene la gente hacia el temor de una guerra. Sí, ha 
sido lo que más me ha impresionado ... 

HUELLA 7: Si tuvieras una varita mágica ¿qué 
cambiarías de Castelló11? 

A.PA VIA: ... (con tono seguro) .. Yo no cambiaría 
nada. Castellón es mi ciudad y pese a. us di:fccto ·me 
gusta tocio. 

HUELLA 7: Y ¿del mundo? 

A.PA VIA: La injusticia sí que la cambiaría. 

HUELLA 7: Como estudiante de periodismo ¿cómo 
ves la prensa y los medios de comunicación de 
nuestra ciudad? 

A.PAVIA: La verdad es que la prensa en Castellón 
ha mejorado muchísimo ... (apoyando su mejilla en la 
mano izquierda, y adqui.J.iendo gestos reflexivos) ... 
Antes Castellón era una ciudad pequeña y no reque
ría tener muchos medios de comunicación, entonces 
pues, con lo que había se servía. Pero ahora, ... (tono 
realzante) ... sf que Castellón empieza a ser una ciu
dad importante a muchos niveles, a nivel de su 
Universitat, a nivel económico e industrial y a otros 
muchos niveles. Por todo esto sí que requiere tener 
una buena prensa y que el ciudadano esté bien infor
mado. Entonces si se adquiere un nuevo periódico. 
mejor que mejor ... y creo que vamos, es un avance 
que irá a más. 

HUELLA 7: ¿Cómo pie11sas qrte debe ser un perio-

3 

dista? y dentro del periodismo ¿a qué campo te gus
taría dedicarte? 

A.PAVIA: Un periodista debe de ser ante todo, 
objetivo y claro. Pero esto es muy difícil. Pienso que, 
tenga la ideología que tenga, .. . (tono grave, mientras 
cruza sus manos) .. . debe dar una información obje
tiva para informar a la gente, esto para mí es princi
pal ... ¿ Y luego qué me has dicho? ... (gran sonrisa) ... 

HUELLA 7: ¿A qué campo del periodismo te gus
taría dedicarte? 

A.PA VIA: De todos los campos, el que más me gusta 
es el de la radio y la televisión ... (amplios gestos que 
acompañan la expresión verbal) ... Me gustaría hacer 
programas tipo magazine, de entrevistas, espectácu
los, etc ... 

HUELLA 7: ¿Te gustaría ser corresponsal de gue
rra?. 

A.PA VIA: ... (Risas) ... La verdad es que, al principio 
cuando entras en la carrera pues sí, te hace ilusión ser 
reportera, y dices: "Yo me haré reportera y me iré al 
Líbano". Pero luego ya eres un poco más realista y 
vas pensando que bueno, que eso son sueños, que sí 
que por supuesto se pueden hacer, pero dependen de 
cada uno, de como tenga el planteamiento de su vida. 
Y de momento en mis planes no está este plantea-
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miento. 

HUELLA 7: ¿Cuál es tu mayor ilusión? 

A.PA VIA: No sé, quizá ser una buena periodista 
Pero me gustaría ... (tono que demuestra seguri
dad) ... que me recordaran como una persona que 
hizo algo por alguien. Esto me gustaría mucho. 

HUELLA 7: Un gran problema en el cual están 
sumergidos muchos j6venes es la droga, desde tu 
punto de vista ¿c6mo lo interpretas y qué solucio
nes crees que se deberían dar? 

1

• A.PA VIA: El problema de la droga es un problema 
fatal .... (incorporándose hacia delante, mientras cru
za sus manos, y con tono serio y expresiones de 
honda preocupación) ... Pienso que este problema 
viene porque la juventud ha perdido un poco los 
valores que antes tenía. Entonces creo que una 
posible solución es volver a crear esos valores en esa 
persona .... (tono pausado y que busca realzar) ... No 
pienso que se solucione su problema simplemente 
llevándole a un centro y estando una temporada alú ... 
sino, pienso que eso es una cosa de "cabeza" y que 
hay que cambiarle la mentalidad de esta persona, 
darle nuevos valores para que pueda realizarse. Pero 
claro, si esto no se cambia, por más que físicamente 
se cambie su apetencia, en cualquier momento vuel
ve a reproducirse el problema. 

HUELLA 7: Ahora, vamos a centrarnos en las pre
guntas relacionadas con el hecho de ser Reina de 
las Fiestas ... ¿Te hizo ilusi6n ser nombrada Reina 
de las Fiestas? Cuéntanos alguna anécdota. 

A.PA VIA: ... (Gran sonrisa y expresión que delata 
que esperaba esta típica pregunta) ... Sí, sí que me 
hizo mucha ilusión, claro que sí. Ahora, fue una gran 
sorpresa. Porque bueno aunque sí que puedes pensar 
"vale puedo ser'', nunca piensas que puedes ser tú, 
porque imagínate si hay chicas en Castellón, y que lo 
pueden hacer fenomenal. Y sobre anécdotas, del día 
que me nombraron no hay ninguna, la verdad es que 
estaba muy nerviosa, pero no, al final, pues mira, 
todo salió bien ... (suave sonrisa) ... 

HUELLA 7: ¿Podrías hacernos un breve resumen 
de tu trayectoria dentro del mundo 
de la fiesta? 

A.PAVIA: La historia es sencilla y 
muy simple ... (risas) ... Desde pe
queña la verdad es que me han in
culcado muchísimo el sentir de la 
fiesta de Castellón, y prácticamente 
desde muy pequeñita iba a la Mag
dalena. Luego mi madre me mandó 
a una escuela de danza para apren
derlos bailes regionales ... (mientras 
habla sigue haciendo girar suave
mente uno de los anillos de su mano 
derecha) ... Después mi hermana 
Reyes fue madrina de una gaiata y 
así pude ver de cerca la experiencia 
de la Fiesta desde una gaiata. En el 
88 fui "Dama de Companya" y viví 
otra parte de la Fiesta que son "els 
Caballers", y bueno este año Rei
na ... 
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HUELLA 7: En nuestras fiestas unfen6meno po
pular está adquiriendo mucha fuerza, las collas, 
¿has pertenecido o participado alguna vez en algu
na de ellas? ¿qué opini6n te merecen? 

A.PAVIA: Pienso que las collas están muy bien 
... (pausa) ... No he pertenecido a ninguna, pero por 
supuesto he ido a alguna de ellas. Es una forma que 
la juventud ha sacado para divertirse. Es otra forma 
de manifestarse en la Fiesta. Sí, me gustan muchísi
mo. Para mucha gente joven que no está vinculada a 
gaiatas, es otra forma de vincularse a la Fiesta, y esto 

Si tu pasión son los idiomas, 
te ofrecemos la mejor herramienta 
de trabajo y estudio 

lnf6rmote de us coracter'sticos 
técnicos llaMondo al teléfono 24 09 36 
o visltonos en Colla Herrero, 54, bajo 
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a mi me parece fenomenal. Todo lo que se haga por 
las fiestas está muy bien. 

HUELLA 7: ¿Crees que el trabajo realizado en las 
gaiatas está suficientemente reconocido? 

A.P A VIA: Creo que sí. Creo que sí que se reconoce 
totalmente el esfuerzo que se hace en una gaiata 
... (gesticulando con ambas manos) ... Incluso siem
pre se comenta el esfuerzo que tiene que hacer una 
Dama del Sector, o que tiene que hacer cualquier 
persona que esté integrado en una gaiata para sacar 
adelante el proyecto, y pienso que con ilusión .. . (tono 
fume) ... Para la gente de la gaiata por supuesto que 
está reconocida su labor. 

HUELLA 7: Todos conocemos los actos típicos en 
los que participa una Reina de las fiestas, pero 
cuéntanos otros actos en los que representes a 
Castellón fuera de la ciudad. 

A.PA VIA: Actos muchísimos. Por ahora he ido a 
Burriana ... bueno, voy a todas las presentaciones de 
las Reinas de Jos pueblos . Empecé el mes de Sep
tiembre con la Reina de Benicassim, luego he ido a 
Onda, a Burriana, a Benicarló ... 

HUEUA 7: Pero cuando vas a estos pueblos, ¿es 
sólo a la presentación?. 

A.PA VIA: Sí, siempre voy cuando es la presenta
ción de la Reina de fiestas, durante las fiestas no 
voy ... 

Luego estuve en Valencia, en el nombramiento de 

,, 

la Fallera Mayor. Y en la exaltación de la Fallera 
Mayor también ... 

HUELLA 7: ¿Y e11 Barcelona?. 

A.P A VIA: En Barcelona he estado este fin de sema
na en la Casa de Valencia. Que por cierto ha sido una 
experiencia preciosa, ... (tono que transmite emoción) ... 
porque te das cuenta que gente que está fuera ama 
muchísimo Castellón, es una gozada ver esto. Nos 
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han tratado fenomenal, y yo la verdad estoy conten
tísima. A la Reina del año que viene pienso decirle 
que no se pierda ir a Barcelona, porque merece la 
pena ver como también, a parte de que esa gente 
quiere mucho a Castellón, como cuando la gente de 
Castellón salimos fuera nos agruparnos en 
"piña" ... (brillo intenso en los ojos) ... y hacemos que 
Castellón sea la mejor embajada del mundo, de ver
dad, es una cosa preciosa ... 

HUELLA 7: ¿Piensas que se podrían mejorar 
nuestras fiestas? 

A.PA VIA: Pues sí, todo se puede mejorar. Pienso 
que sí, algunos cambios se podrían hacer. Pero va
mos, la Fiesta tiene que ser como ha sido 
siempre, ... (pausa reflexiva) ... claro que con los años 
hay que ir reestructurando cosas que a lo mejor no 
están a la altura del tiempo. Pero bueno, los actos 
más tradicionales y de siempre, para mí, son la 
estructura principal de la Fiesta y no se pueden 
cambiar. 

HUELLA 7. Y para finalizar ¿deseas comentar 
algo que se nos haya pasado por alto y creas que es 
de interés? 

A.PA VIA: ... (Con una suave sonrisa) ... No, sólo 
daros las gracias a vosotros por darme la oportunidad 
de dirigirme a la gente, para que pueda conocerme un 
poco más. Y espero que todo el mundo en Magdale
na disfrute, como pienso hacerlo yo, y, que se ani
men a vivir la Fiesta porque vale la pena. 

HUELLA SIETE 
LA GEOMETRIA DE SU PUBLICIDAD 

Somos conscientes de que la PUBLICIDAD no sólo es arte y creación, 
sino también CIENCIA. Por ello un potente equipo, compuesto por 
creadores y PSICOLOGOS DE PUBLICIDAD, ha estudiado y analiza
do una GEOMETRIA PERFECTA para u publicidad, un TRIANGU
LO EQUILATERO, que genera todo un MERCADO CIENTIFICO 
con u·es vértices fundamentales· 
l · EL MU1 DO UNIVERSITA..RIO 
2- EL U !VERSO COMERCIAL 
3 EL LECTOR DE PRENSA 

hora k toen n Usted decidir. 
Su publicidad ntada al azar, o por el 
controno guinda por un wnu·ol Científico. 
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NARCISO YEPES 
AMB CICLOMOTOR HISTORIETA-4 

Vicent G. Palatsf Armero 

D 'entre les tribus urbanes, hi ha una constitui:da pels 
conductors de ciclomotor arnb escaparnent lliure. 

Són un grup heterogeni. Per exemple, la con
dició social no impo1ta, i així, tenim tanta pijos com 
a macarres. El nexe d 'unió el formal' amor desmesu
rat pel soroll atroc;. 

Són una tribu estiuenca. Apareixen al juny i 
desapareixen al final de l'estiu BRRRR RRRRRRRR 
Ac;o fa que se'ls relacione fil.cilrnent arnb els mos
quits, amb els quals, hem de dir-ho tenen altres 
semblances: 1) són xicotets (si comparem, perexem
ple, el seu vehicle a un autobús); 2) són molestos, 
d'una molestia aguda (segurarnent els decibels que 
aconsegueixen no podría podruir-los un trailer de 40 
tones). 

Si voleu ser-hi admesos no heu de seguir cap 
trilmit especial. En primer lloc heu d'adquirir la 
mil.quina malfactora. Es recomana adquirir-la de 
segona o tercera mil.. La marca, en can vi, no importa 
gens. Es pot triar dins d'una amplia gamma: de la 
Derbi a la Yarnaha passant perla Gilera, la Peugeot, 
la Rieju o el Vespino,. .. 

En segon lloc, si la mil.quina és nova o estil. molt 
ben conservada procedireu a manipular-ti el tub 
d 'escaparnent de manera que el soroll siga el desitjat. 

Per últim, heu de saber anar en moto i heu de 
tenir 14 anys. Aixíi tots'hade dirqueaquesta última 

condició no és, ni de bon tros, indispensable. 
Una vegadaja formeu part de club podeu eixir 

a córrer -BRRRRRRRRRRR- arnb ella. Es recoma
nable d 'eixir a !'hora en que la gent descansa o dorm, 
o fins i tot mira a la tele una pel.lícula de diil.leg dens. 
Podríem calcular que els períodes compresos entre 
les 3h i les Sh de la vesprada i entre les lOh i la lh de 
la matinada són la millor hora. 

Mai no s'ha d'anar per carnins o carreteres, 
sinó que s 'ha de circular pels carrers, sobretot els que 
tenen molta concentració de veihs i fer, a més, curses 
per aquests circuits urbans. 

Tarnbé és molt interessant recórrer la ciutat, ja 
de matinada, amb el mil.xim de potencia i (llil.stima 
que vosaltres no ho vegeu!) despertar els dorments 
arnb el vostre BRRRRRR RRRRRRRRRRRRRRR 
fent-los creure que la casa s'enderroca o que se'ls 
avelna un te1ntremol. Es divertidíssim la cara que 
posen, incorporats sobre el !lit. Acabarem conside
rant la gran influencia d'aquesta gent, capac; d'inte
rrompre el propi Narciso Yepes, i el seu concert de 
guitarra de deu cordes, com tarnbé els parlarnents 
deis actes inaugurals de la UniversitatJaume l. I aixo 
és un merit que no se'ls ha de discutir. 

I recordeu, només quedes tres o quatre mesos 
per a comenc;ar a sentir els seus efectes, així que 
aprofiteu-los que després ja ho patireu. 

Castelló de la Plana, febrer de 1992. 

Bebí tanto en aquella fiesta que cambié de 
dimensión. 

Mi blusa madalenera, mi gorra, mi cuer
po ... , todo empapado de alcohol. 

Tirado en un rincón, no recuerdo el nombre 
de la "colla" en que estaba. 
Todo era irreal; estaba solo en la habitación. 

Entró un colega y me vio, sobre mí saltó ... , y 
entonces me di cuenta de que nunca había 
sido yo. 

No era una blusa madalenera, sino mi capa
razón; que era todo negro, como si fuera 
carbón. Mi gorra eran dos antenas, perdí la 
razón!. ¡Ay, que malo es el alcohol!. 

Era yo una cucaracha, que en mi boca se 
metió. 
Sobresaltado apreté los dientes ... 

¡Chooff!. 

M.A.C 
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MIGUEL HERNANDEZ 

En la madrugada del 28 d Mano de 1942. el po ta agoniza,) die u: 
últimas palabrns: "Jo, fina, hija,qu · dcsgraciadaer ·s" lucre 1igucl 
con los ojCls tcrriblcm nt abiertos. hasta el punt dt. que ni 1 
enfcnm:ro que le vio morir ni su~ compafü.:rus l prisión s0n cap·1 · s 
de cerrár~elos. Tenía putos, 1igud HcrnlÍnd z. en 1 moment el :u 
mu rt1.: intu y d ~ mio .. 

r>. no hay c1trc 1 pnra el hombre. 
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JOSEP LLUIS ESTANISLAO AGUSTINA 
L'ART EN LA GAIATA 

Vicent Me/id i Bomboi 
Fotos: Foto Cine Lledó. 

Una pe~acentral i indiscutible de les nostres fes tes és 
la Gaiata, a l'entorn d'ellaes ressumeix un any d 'es
fo~ i dedicació de tot un grup de persones, i també 
la creació d'un artista, un tipus d'artista potser en 
perill d'extinció, un artista que degut moltes vega
des, als baixos pressupostos ha d'aconseguir fer 
quelcom del no-res. La gaiata és alguna cosa més que 
un esclat de llum, és el nucli al voltant del qual gira 
el sistema nerviós que fa possible la festa, i pot estar 
malalt per manca d'il.lussió. Pera coneixer un poc 
més aquest món, HUELLA 7 s 'ha apropat a JOSEP 
LLUIS ESTANISLAO, guanyadordel Primer Guar
dó de Gaiates del passat any 1991. 

H UELIA 7: Sabem que has guanyat diversos pre
mis al món de les Gaiates ... 

EST ANISLAO: Si. 

HUELIA 7: ¿Quants?. 

ESTANISLAO: No els he comptat, perque no tinc 
mol ta fe en els premis, esta molt bé que n 'hi hagen, 
pero no em refie molt d'ells, tot i mes tractan-se 
dedcterminar qué és més bel! .. ., . En tinc de primers, 
d'e pec1als, d1.: segons i tercers. 

HL ELIA 7: Encara que la pregunta semble benei
ta, ¿Podries explicar-11os qué es reabnent una gaia
ta i les seues principals característiques?. 

S f ANlSLAO: Una gaiata ~s un gaiato . (rient-se) 
. , i ~¡ ~s gran, molt rnillor, i de prés, la caractcrfsti 
e.a posa ti a cixe gaiato el qu vulgu , pcrquc tot el 
qu li ~ ge1xes ~s una gaiata Es un sfmbol, un 
monumcnr 011 pots afogi tot el qu vul u ". 

lJ ·U 
central d 
wn~ amh qui: e· p11 

7: ¿I' r d cap l1p11 ? 

¡ n1 

HUELIA 7: ¿Es pot considerar la Gaiata com a 
obra d'art en el sentit més ampli del mot?. 

ESTANISLAO: Podria ser una obra d'art, pero hi 
manquen subvencions, perque si n'hi ha de diners, 
n'hi ha d'artistes, i si ni'ha d'aristes existeix monu
ment i art. 

HUELIA 7: Pero ¿no creusque lagaiata es consi
dera com un art menor i la gent la veu com una 
mica devaluada artísticament?. 

EST ANISLAO: Es ciar, també així és el costum que 
s'ha anat fonnant a Castelló. Al principi sí que hi 
havícn artistes en el sentít més ampli de la paraula. 
Home, ara n'hi han, pero no en el sentit d'arti tes 
reconegut~, ara hi som els que tcnim la historia acf, 
quant n que ens la creiem, el scntimcnt de l'antigor, 
que ·i vart;n vindre o no, qui:: és eritut o qul: no ho 

~" Uln s'h1 val.... 

HUELI..A 7: ¿Qui11s ón els pri11cipals problcmcs 
amb qu ha d'c11frontar-se un artista d gaiates?. 

Sl A I LAO ·I prin ipnl és 1 d 
dincr, it n p1 upo t,n'hihanp 
n111ll•r monumcnt. 

IN 

mpre, 1~ 

ibilitnll d'un 

EST ANISLAO: Totalment conservadora. Els esfor-
9os que s'hanfetpertald'avan~aren el temps, deixar 
a un costat allo clil.ssic i escomen9ar amb al tres coses, 
ha estat un lluita total que ens ha costat molt d'acon
seguirque se fera. L ' any passat semblavaque la cosa 
anava per altre camí, pero manquen aristes ... 

HUELIA 7: Les Fogueres d' Alacant i les Falles de 
Valencia tenen una mort digna, elfoc, en can vi les 
gaiates es desfan i desguancen en fer-se velles ... 
¿creus que haurien de tindre una fímés digna?. 

EST ANISLAO: La gaiata té la se u a dignitat, és una 
altra forma, encara que en el fons té el mateix símbol 
del foc , la seua dignitat és estar ben acabada i durar 
fins el darrer dia. 

HUELIA 7: Si, pero moltes gaiates es repeteixen 
duran! molts anys ... 

EST ANISLAO: Problema del pressupost i de la 
il.lussió. 

HUELIA 7: Per tant, ¿creus que n'hi han proble
mes d'il.lussió al món de les gaiates?. 

ESTANISLAO: Jo conec poc el món de les Fogue
res i el món dels Fallers, pero pen e que tenen mes 
il.lussió i més suport popular. 

HUELIA 7: ¿Quin temps mdrim hauria d'estar 
circulant una gaiata?. 

EST ANISLAO: A una gaiata se li p rm t t t el 
temps de durada, p rqu no em diras qu si fo1~n 
obres d'art no seria millor aguardar-le , i dir: 1c1 
ten un una pc~a precio a ... coro la prim ra qUt: a f r 
l'Ajuntam nt, jo la ri;;cord comuna prcl.!1osn.n. 

HC:ELL4. 7: ¿Caldriafcr un Mu cu Gaiatcr?. 

bon 
O: Es molt dif1c11. Prim r m.c .·~11 111 
p r a ~ r un mu. cu ... 

HLELLA 7: t:P ro podriafi•r-sc?. 
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HUELLA 7: La basefonamental de les gaiates és la 
llum, pero ... ¿quins punts foscos n'hi han al seu 

' ? mon .. 

EST ANISLAO: ¿Punt fose? ... Si vols que etdigue la 
veritat tinc tanta il.lusió de fer una gaiata, que m'o
blide del seu món. 

HUELLA 7: Els premis. ¿Qué hi ha d'ells?. 

ESTANISLAO: No ho sé ... 
HUELLA 7: ¿Que guanye un premi una gaiata 
¿qué vol dir pera ['artista i peral Sector?. 

EST ANISLAO: El sector quan obté el primer premi 
és qui més ho agraeix, han treballat molt i es fa goig. 
L'artista també, és molt d'agraYr que et diguen: 
"Quin fil1 més guapo tens", aixo sempre agrada. 

HUELIA 7: ¿Penses que les Colles poden aplegar 
a eclipsar el Sector Gaiater?. 

EST ANISLAO: Les Colles, per elles, no. Les calles 
són una cosa popular i per tant no n'hi ha que les 
pare ... 

HUELLA 7: Com sembla que el Sector Gaiater és 
prou més institucional ... 

EST ANISLAO: Es prou institucional, encara que no 
ho sembla tant Una Colla pot fer el que vulga, i una 
comissió de gaiata té unes obligacions que complir. 

HUEUA 7: Pero sembla ciar que les Col/es atrauen 
més la joventut, potser per eixa inf ormalitat, per 
eixaf orma més popular de viure la/esta ... ¿tu creus 
que les Colles haurien de fer, o podenferGaiates?. 

ESTANISLAO: De fct n' hi ha d'ella que ja s'ha 
afegit a la processó. 

9 

HUELLA 7: ¿Creus que el món de la innovació de 
les gaiates pot estar a les Colles?. 

poble, que es fiquen a un costadet i que xalen ... 
cadascú pot fer el que vulga .. . és una copia de les 
Coses del Sur, pero si se'ls ha ocorregut, i la gentes 
diverteix així, ¿per que no hi ha de deixar-los-ho 
fer?. A la festa tot li escau. ESTANISLAO: No, en quant a la Gaiata monumen

tal, no perla manca de diners. Potser podrien aportar 
a les gaiates demil.... HUELLA 7: Per a finalitwr, ¿podries comentar

nos alguna cosa més sobre les nostres festes?. 
HUELLA 7: ¿Podría eixir de les colles un tipus de 
gaiata més crític, o una gaiata mai pot ser crítica?. ESTANISLAO: La festa de la Magdalena és el 

temps de fer-se "novios", acaba l'hivern i arriba la 
primavera. Per tant, la Magdalena és el pretext pera 
eixir al camp, en tota cultura mediterrania n'hi ha 
aquesta eixida al camp, a ferse "novios" ... i aquest 
pot ser el sentit de la seua gran acceptació. 

ESTANISLAO: Una gaiata és una altra cosa, la seua 
funció és més bé estetica, no és una crítica ni una 
crema de troncs, és una altra cosa, és l'estetica del 
fanal i la llum. 

HUELLA 7: ¿Que s'hauria d'a
portar de nou a la festa, o poten

. ? CUlr •• 

ESTANISLAO: Penseque en tota 
festa el que importa és l'acceptació 
popular, la festa ha d'estar a la vida 
del poble. A la festa tant s 'hi val que 
n'hi hagen Gaiates, Colles, Junta 
Coordinadora, el que calés l 'accep
tació popular, només així n'hi ha 
festa. 

IALEV~1~,N~FO~R~M~AT~IC~A 
INFORMATICA PALEV, S L 

Plaza del Pa1s Valenc•A . 24·baps 
Telélonoy Fa> (964) 25 32 41 

12002 CASTELLON 

DISTRIBUIDOR OFICIAL DE MICROSOFT 

Aprovecha la ocasión que te ofrecemos para trabajar con los paquetes más 
utilizados en el ámbito docente de Espafla. 

SOLO PARA PROFESORES, ALUMNOS O CENTROS DE ENSEÑANZA 

HUELLA 7: ¿Quina opinió et me
reix eixa especie de Fira Se villana, 
que posen des de fa unes quantes 
"Magdalenes" ambles seues case
tes ta11cades, les seues invitacions i 
guardies de seguretat?. 

DENOMINACION P.V P. IDIOMA 

EST ANISLAO: Em sembla molt 
bé, i volen fer-se una festa que se la 
facen p ro que se la facen de forma 
que no siga un teatre de cara al 

WINDOWS3.0 10.000 

WINWORD1 .1 10.000 

WlNEXCEL 3.0 10.000 

PROJECT 1.0 para WlNDOWS 10.000 

POWERPOINT 2.0 pera WINDOWS 10.000 
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VISUAL BASIC 1.0 10.000 

COMPILADOR BASIC 7.1 10.000 

C COMPILER 6.0 10.000 

COBOL45 10.000 

FORTRAN 5.10 10.000 
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P4SCAL4.0 10.000 
QUICK BASIC 4.5 10.000 
QUJCKC25 10.000 

WORKS2.0 10.000 
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• 
ANTONI ALBALAT CORTA 

LA FLOR NATURAL DE ESTE 1992. 
-XICS. 

Los que conocemos a ANTONI ALBALAT que
damos sorprendidos con la noticia de que había ga
nado el premio de poesía de la "FLOR NATURAL", 
no porque no le considerásemos capaz, sino mas bien 
porque su estilo de expresión literaria, al que nos 
tiene acostumbrados, queda muy lejos de lo que este 
tipo de certámenes busca. Nos aproximamos a su 
despacho, en el Gabinet de Comunicació de la Uni
versitat Jaume I, y sin haberlo previsto le hicimos 
esta entrevista, aunque lo que en realidad buscába
mos era buitrear alguno de sus poemas. Pero queda
mos decepcionados cuando nos dijo que no podían 
ser desvelados hasta después del acto de lectura, que 
sería el 14 de Marzo ante la Reina de las Fiestas 
AMPARO PA VIA. De todas formas, no nos íbamos 
a ir sin nada, y enb:e la cartera y el cenicero, nos 
decidimos con una grabadora prestada por Nadal, 
(que por cierto todavía le debemos la cinta) y ya que 
teníamos el pájaro a tiro, lanzarle al vuelo una serie 
improvisada de preguntas, de las que debemos ser 
sinceros y advertir que hemos censurado, pese a que 
no es nuestra costumbre, una o dos respuestas. 

BOX 
ACCESORIOS BOUTIQUE 

TU TIENDA 
DE 

MODA MOTO 

RAMON LIJLL. 14 • CASTELLON TE' 25 30 65 

M DIT ARAN A 
M ICA 

Todo esto ocurría mientras varias personas entra
ban y salían del despacho sin respetar el contexto de 
la entrevista, creando efectos especiales, dignos del 
más exigente guión cinematográfico. Efectos que 
nos daban la sensación de estar sumergidos en pleno 
Mercado del Lunes, entre el inquietante peligro que 
crean dos "Marías" cuando se disputan un pato. 
Toda esta acción era vigilada, desde lo alto, por la 
mirada atenta del jefe indio Sitting Bull, que por 
cie1to posee algún parecido con ANTONI, si no 
fuera por las trenzas, las plumas y porque es más 
se1io. 

Es necesario que destaquemos también que esta 
entrevista se efectuó en Valenciano, pero porrazo
nes técnicas, no por malas intenciones como más de 
uno seguro que pensará, ha sido traducida al Caste
llano. 

HUELLA 7: Mucha gente conoce tu faceta de es
critor y de periodista, pero lo de poeta nos ha sor
prendido a más de uno ... ¿Cómo es esto?. 

T.ALBALAT: No es tan extraño, hay que tener en 
cuenta que el año 8 8 gané un premio de narra ti va del 
Ayuntamiento de Villarreal, por tanto no es a prime
ra vez que hago narrativa. Lo dela poesía sí que es un 
poco más raro, porque no me lo había planteado 
nunca, ni nunca me había pasado por la cabeza 
escribir poesía. De hecho considero que tener en 
cuenta parámetros como pueda ser la métrica o la 
rima, pienso que es como "encorsetar'', que lo único 
que hace es dificultar el proceso de expresión, por 
tanto. en estos poemas ganadores ni existe métrica ni 
tampoco hay rima. son ver os totalmente librt:s. 

HUELLA 7: Toni, ¿el tema de tus poemas sobre 
qué se cenf1'a?. 

T.ALBALAT: El tema es er6tico fundamentalm1.:n
tc. Aunque claro, debido a las características de este 
certamen tuve que amoldmm1.: a unos ciertos tópicos 
... (suave sonrisa) ... Si tc presentas a una "Flor atu
ral · no pucd1.:s of1ccer una col cción dc poemas n 
plan "E tcll ·s", ocn plan ele "pomo duro", pnrdccir-

NTARIA D L'EMBARÁS 

lo de alguna forma. 

HUELLA 7: ¿Te sientes satisfecho de haber gana
do esta "Flor Natural"?. 

T.ALBALA T: Sí me siento satisfecho ... (tono fir
me) ... Lo que sucede que no lo esperaba de ninguna 1 
de las maneras. 

HUELLA 7: ¿Tienes que leer tus poemas delante 
de la Reina de las Fiestas?. 

T.ALBALAT: Sí, en la Gala de la Reina, el 14 de 
Marzo ... 

HUELLA 7: Te has autodefinido en otro artículo 
como, un poeta o escritor "radical". ¿Con esto a 
qué te refieres?. 

T.ALBALAT: A que soy muy agresivo escribiendo 
... (risas) .. . 

HUELLA 7: ¿A qué eres muy agresivo?. ¿En qué 
sentido?. 

T.ALBALAT: Porque no soy una persona confor
mista del mundo en que vivo y esto se traduce de 
alguna forma en mis escritos .. . 

HUELLA 7: Has comentado en otra ocasión que tu 
poemática responde a una catarsis. ¿A qué te refie
res exactamente?. 

T.ALBALAT: Cuando digo esto e toy pen ando en 
lo que decía Cesare Pavese sobre la poe ía ... (pau
sa) ... Cesare Pavese escribió un primer libro de poe
sía que e titulaba "Trabajar can a"' y de pu s. cuan
do se uicidó se encontraror. con otro volum n el 
poemas titulados "Vendrá la mu1.:rte y tendr<\ tu. 
ojos''. Y respecto a e tos po mas Pave de laró qu 
sólo e 'Cribía versos cuando estaba ab ·oluran1 '11t1; 

d1.:rror.ado, d1.: hecho u 'uicidio e produjo p r un 
fracaso amoroso. Cuando cscnhí . O' pl 111,1s mi 
situnciún p ·rsonal , o p ·icológic como prcfic .1 •• no 

1 
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era ideal o no era perfecta, estaba un poco hecho 
polvo, y de alguna manera esto salió por aquí. 
Sublimé un estado interno en forma de poemas ... 

De todas formas ... , veo que os estáis tomando las 
cosas muy en serio y para mí, sólo ha sido un juego 
hacer estos poemas ... Me hace mucha gracia, no 
pensaba que la cosa sería para tanto ... (risas) ... 

HUELLA 7: El texto está compuesto por seis poe
mas de amor. ¿Pero tú te consideras una persona 
enamorada?. 

T.ALBALAT: ... (Con tono firme y serio) ... En estos 
t• momentos lo estoy. Es una de las pocas cosas que me 

ayudan a vivir. 

HUELLA 7: También has comentado de la in
fluencia de Miquel Peris en tu obra ... 

T.ALBALA T: ¡Hombre!, pues sí, que quieres que te 
diga ... 

HUELLA 7: ¿Pero a qué nivel? ¿Cómo persona? 
¿Cómo poeta?. 

T.ALBALA T: Sí bueno, hay diversas influencias, 
una como persona ... (mientras inclina su cuerpo 
hacia adelante) ... Fui amigo de él durante cinco años 
y no duró más tiempo esta amistad porque fue rota 
por su muerte, como persona aprendí mucho de él. y 
como escritor Miquel Peris siempre decía que nunca 
había que rebajarse al nivel del pueblo, lo que se 
debía hacer era elevar el nivel del pueblo. Pienso que 
esta postura es muy digna y que en la actualidad por 
desgracia está en desuso. Cuando lea estos poemas se 
podrá percibir que muchas palabras de ellos se pue
den encontrar en la poesía de Miquel Peris, por tanto 
su influencia es clarísima. 

HUELLA 7: Este premio de la "Flor Natural" 
siempre ha re nido a nivel de ciertos círculos cultu
rales uno. connotacwn, por decirw de alguna manera, 
un poquitín "hortera" ... ¿Qué opinas de ello?. 

T.ALBALAT: Sf. de hecho tengo algunos amigos 
que me han comentado que ha sido n.:baJru·mc el 
prescntam1c a este premio, y ganarlo pi:ccisrunent el 
primer año que tenemos un Ayuntnrruento ele d r • 
chns ... (malic10sa sonrisa) ... Pero pknso que e to 
entra dentro c11, mi actitud vitnl, ... (tono pnu ndo) ... 
oy m<lical, y a estos poemas les doy In importnncia 

que tienen pnru mí, es decir bien p ca ... No di o con 
t que: euu malo o que a Ja gcm no le pucdllll 

gu tar, ,ino qu hnn icl un "d tnri o" m ~ . risn ). 

HU• f_,lA 7: ¿Pic11sw;qu tus poema a:;td11 d1.111tro 

de la línea conservadora, en cuanto a poesÚl, que 
implican estos premios? 

T.ALBALAT: ¡Hombre!, evidentemente, evidente
mente. Si me hubiera presentado a los premios 
"Octubre" no hubiera escrito esto ... 

HUELLA 7: ¿Tienes que alegar algo en tu defen
sa? 

T.ALBALAT: Pues sí, ... (claro tono irónico) ... que 
estoy muy contento porque me darán veinte mil 
duros. 

HUELLA 7: ¿Tanto?. 

T.ALBALAT: Tanto no, es muy poco. Para ser el 

único certamen de poesía que se hace en Castellón, 
que es Capital de Provincia como todo el mundo 
sabe, pienso que es muy barato. 

HUELLA 7: Estos poemas ¿muestran una cara 
oculta que 110 co11ocemos de ti?. 

l l 

nunca había escrito de esta forma, siempre mis 
escritos habían sido más "cañeros" y muy ácidos ... 
Hay mucha gente que no comprende como siendo 
mis escritos tan ásperos pueda dedicarme también a 
la poesía y ganar a ciento quince personas ... Yo 
tampoco termino de creérmelo. 

HUELLA 7: ¿Tus poemas están escritos en Cata
lán?. 

T.ALBALAT: Sí, sí, por supuesto ... (tono y expre
siones excluyentes que transmiten seguridad) ... Yo 
puedo escribir en mi trabajo en Castellano, pero en 
mi creación literaria utilizo el Catalán. 

HUELLA 7: Bueno, de todas formas te hemos co
mentado que esta entrevista se publicará en Caste
llano ... 

T.ALBALAT: Eso es problema vuestro, yo os hablo 
en Catalán ... 

HUELLA 7: También conocemos una faceta tuya 
de dibujante ¿qué nos dices de ella?. 

T.ALBALA T: Hago dibujos de vez en cuando, pero 
la "palabra" me es más fácil, por lo menos me sale 
con más fluidez ... y como dibujante soy mediocre, 
como escritor creo que también ... (vuelta al tono 

irónico) ... (risas) ... 

HUELLA 7: Nos has hecho unafuerte defensa del 
Valenciano, pero, tú ¿Cómo piensas en Castellano 
o Valenciano? ... como has comentado en alguna 
ocasión que tu lengua materna es el Castellano. 

T.ALBALAT: En Catalán por supuesto. Mi peo -a
miento es en Catalán, es una cuestión que tengo 
asumida hace bastantes años. 

HUELLA 7: Te damos las gracias por esta entre
vista y te felicitamos por haber conseguido este 
premio de poesfa de la "Flor Natural" y esperamos 
buitrarte en otra ocasión alguno de tus poemas ... 

PUB CH MP ERI 
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CARMEN ROS: Natural de Murcia, es titulada en especialidades de • 
Guitarra y Viola. Profesora por oposición en el Real Conservatorio 
Superior de Música de Madrid. Como viola ha formado parte de 
diversas orquestas de cámara españolas, y como solista de guitarra ha 
ofrecido recitales a solo y con orquesta por toda España. Galardonada 
en los concursos Francisco Tárrega, Andrés Segovia, Luigi Boccheri-

ni, etc. 

MIGUEL GARCIA: Nacido en Castellón de la Plana, es titulado en 
música por el Real Conservatorio Superior de Música de Madrid 
donde obtuvo premios de grado medio y final de carrera. Licenciado 
en Ciencia de la Educación por Ja U.C. de Madrid. Ha sido becado 
en varias ocasiones. Ha ofrecido recitales de guitan·a a solo, canto Y 
uitarra y dúo. Director de coro de la Comunidad Valenciana y Ma

drid. Ualardonado en el concur o Franci co Tárrcga. En la actualidad 
e Prof sor en el < n ervatorio Sup rior d · Mú ica de Salamanca en 
la a ignat ra d .onjuntc oral. 
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